

unklaren Bedingungen zu einigen. In Anfahrung der Dile. Maas muß ich bemerken, daß, obgleich ich ihren Abgang von der Berliner Bühne recht sehr bedauern würde, ich dennoch zu ihren überparteiischen Forderungen meine Zustimmung nicht geben kann.

Wien, den 21. Oktober 1814.

Götz von Hardenberg.

An die zur Verwaltung der Königlichen Schauspiele verordnete Kommission zu Berlin.

X. An den Königlichen Schauspieler Herrn Devrient, Wohlgeborenen.

Bei Herrn Unglaublich fortwährender Kreativität wünsche ich, daß Sie, lieber Devrient, die Leitung der Proben und die Errichtung des Lustspiels: »Die Letzte Reise«, übernehmen mögen.

Solte, wie ich fürchte, diese Kreativität fortwähren, so werde ich Ihnen überhaupt — in soweit es Ihre Gesundheit erlaubt — die Regie-Geschäfte des Lustspiels übertragen, und wünsche, daß Sie sich dazu bereitwillig finden mögen.

Berlin, den 2. November 1819.

von Brühl.

XI. An den Königlichen Schauspieler Herrn Devrient.

General bekannt mit den Einsichten des Königlichen Schauspielers Herrn Devrient und mit dessen bewährter Handlungswerte für das Beste des Königlichen Schauspiels nach Kräften möglich zu wirken, habe ich beschlossen, denselben in der Art wie die bisherigen Mitglieder der Königlichen Regie, von jetzt an als Regisseur des Königlichen Schauspiels für das Jahr des kgl. und des prachtvollen Schauspiels in den bisherigen Wirkungskreis des dritten Geschäft niedergelagerten Herrn Unglaublich, anzustellen, um ihn bestens zur Bezeichnung des damit verbundenen Gehalts von 250 Rthlr. vom nächsten Etatsjahr an, Allerhöchsten Ord. vorzuschlagen.

Mit dem Wunsche, daß Sie außer Ihrer bekannten Brüderlichkeit auch alle persönliche Aufmerksamkeit Ihren Geschäften widmen mögen, und Ihre Stellung und Ansehen zu erhalten suchen, werde ich Ihnen bei erhältener Bevorstehung Angenehmes gern erweisen.

Berlin, den 19. November 1819.

General-Intendant der Königlichen Schauspiele
von Brühl.

XII.

Hochgeborener Herr Graf!

Insbesondere hochwürdevorherrschender Herr General-Intendant!

Euer Hochgeboren ersche ich ganz ergebenst um eine gütige Entlassung meines Regisseur-Amtes, indem ich fühle, daß ich dem Königlichen Theater bei mehrerer Brüderlichkeit als vorstehender Künstler weit näherlich bin und besonders die Morgenstunden bei meinen Studien ohne Unterbrechung benutzen kann.

Meinen kontraktmäßigen Reiseurlaub betreffend, so würde ich mit Freuden jetzt die vorjährigen, von Seiner Königlichen Majestät allernächst gestatteten Bedingungen annehmen, wenn ich noch glauben könnte, daß Altherköfft dieselben meine verehrte Weise im vorjährigen Jahre allernächst verschonen könnten. Ungeschöne Gläubiger drückten mich damals sehr gewaltig und zwangen mich zur schlemigen Zahlung durch rafches Geschäft — es hat ihnen nichts geholfen und ich habe, dem Himmel Dank, durch einen felsgefestigten jährlichen Gehaltsabzug von 100 Rthlr. Es gänzlich putzlos gehalten.

Euer Hochgeboren beliebt hieraus gütigst zu erkennen, daß eine gänzliche Vergütung auf meinen Urlaub, bei einem Gehaltsverluste von 125 Rthlr. ohne alle Entschuldigung für mich ganz unmöglich ist.

Mit der vollkommenen Hochachtung und innigsten Verehrung

Eurer Hochgeboren

ganz ergebenster

P. Devrient.

Berlin, den 1. Februar 1825.

XIII. An den Regisseur Herrn Devrient.

Indem ich bemerken muß, wie es wünschenswert mich, daß Sie, Herr Devrient, Ihre Sprachkunne wieder fördern, um die Heiterkeit, welche Ihren Darstellungen so nachhaltig ist, zu verlieren, muß ich sehr ratzen, daß Sie an den Tagen, wo Sie nicht beschaftigt sind, abends zu Hause halten und sich überhaupt nicht dem jetzigen Witzeunterhalt zu sehe auslassen. Es ist für Ihre Gesundheit nötig, sich einfach zu verhalten und nicht zu sehr nach Außen sich zu wenden, sowie die Verminderung Ihrer Ausgaben wohl ein Punkt ist, den Sie nicht zu sehr und dem Auge verlieren sollten, da sonst meine vorsichtigen Versuchungen und Verwendungen für Sie doch nicht in dem Ziele eines gesundheitlichen Lebens führen würden.

lassen Sie, lieber Devrient, meine freundliche Bitte um Beachtung dieser als Künstler und Mensch sehr zu beachtenden beiden Punkte nicht ohne Rücksicht an sich vorüber gehen! — Herr Kammergerichts-Rath Jordan wird bis Sonnabend eine Mithörung über Ihre Urlaubs-Erfülligung empfangen, welche Sie an diesem Tage dort ersuchen können.

Das anliegende Lustspiel: »Der Prinz von Mayfa« von Herrn Höing, wird wegen der hiesigen Stellung des Regisseurs Ihr ganz Aufmerksamkeit in Anspruch nehmen. Es ist davon morgen Probe. In den Fall Sie es nicht gerne selbst einzischen wollen und Herr Wolff auf Ihre Erfüllung die Regie davon übernehmen will, habe ich durchaus nichts dagegen zu erinnern. Über das auf dem Reviertheater angekündigte Lustspiel: »Von die Todten ruhen«, erwarte ich morgen Ihre nähere Auskunft, wie weit die Angelegenheit gekommen ist.

Berlin, den 2. Juni 1825.

von Brühl.

XIV. An den Königlichen Schauspieler Herrn Devrient.

Sie haben, mein lieber Herr Devrient, durch die geistige Darstellung der Rolle des »Erispin« einen neuen Beweis Ihres vielseitigen Künstler-Sinnes gegeben und dem Könige sowie mir und dem ganzen Publikum einen sehr angenehmen Abend gewöhlt. Empfagen Sie dafür meinen breitlichen Dank und sehen Sie die Einführung nicht als eine Belohnung, sondern als einen Beweis meiner Aufmerksamkeit für Sie an.

von Brühl.